

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes, 4 de Septiembre de 1905

Año XXXIV, Núm. 9.715

PLUMA Y TIJERA

## Guillermo II y sus viajes

Ha publicado *La Temps* una interesante carta de su corresponsal en Berlín, recogiendo la opinión de un personaje alemán muy conocedor de los asuntos políticos de aquel país y de los actos del emperador Guillermo.

Según la persona aludida, no solo en el extranjero, sino en Alemania mismo, se ha formado una idea falsa del emperador. La actividad extraordinaria que demuestro en sus asuntos y que le hace recorrer constantemente su imperio, ha hecho que la generalidad le suponga poseído de grandes ambiciones, y que se le crea absorbido por grandiosas combinaciones que alcanzan a todo el mundo. Así, cuando se le ve aparecer en alguna parte, con todo el brillo y aparato de que gusta rodearse, se le atribuyen los planes más fantásticos.

«Todo esto—ha dicho el misterioso personaje—está muy lejos de la verdad. Si Noruega no hubiera creído conveniente separarse de Suecia el emperador hubiera hecho su viaje acostumbrado y no hubiésemos tenido la entrevista sensacional de Bjoerko. Pero el rey Oscar de Suecia le había pedido que modificara este año su tradicional itinerario, y Guillermo II se ha paseado por el Báltico y ha podido así hacer algunas visitas.

Nada hasta el presente se ha traslucido de la misteriosa entrevista del zar y el emperador. No creo que en el porvenir pueda tampoco conocerse, porque en realidad no ha pasado nada importante. Si el Báltico bañara costas de otros Estados, seguramente se hubieran visto otras visitas reales. El emperador alemán es de inteligencia vivaz, y gusta de cambiar de ideas é impresiones, hacer y recibir visitas. No le desagradan, ciertamente, venir al mundo pendiente, aunque sea poco, de sus actos, y hay que convenir en que la modestia no es el rasgo dominante de su carácter. Pero no hay que creer por esto que trate sin cesar de los problemas de grandeza y supremacía. Se ocupa realmente de la política exterior de una manera menos constante de lo que la generalidad imagina.

Con su gran facilidad de asimilación, en un golpe de vista muy rápido, comprende cuales deben ser sus palabras y sus actos, pero deja al canciller el cuidado de seguir estas laboriosas cuestiones. Figúranse muchos al emperador absorto ante un mapa del mundo y dispuesto siempre á modificarlo. Esto es un error profundo. Guillermo II es en el fondo un hombre pacífico, que no gusta de trastornar nada; pero experimenta esa necesidad de actividad nerviosa que le hace temer que ha de perder el tiempo si permanece quieto. Y como, además, es un espíritu muy superior y muy culto, con dones naturales muy variados, le enoja el descanso,

y estas idas y venidas, estas visitas, le proporcionan una distracción, siendo hoy para él una necesidad.

Gran error es atribuir á cada gesto imperial pensamientos maquiavélicos, como se ha podido ver con las fantásticas que se han referido respecto á las visitas del Báltico.

La visita del emperador á Tánger fué un acto de alta política. Si el gesto pareció algo brusco, lo cierto es que no hacía más que reflejar un pensamiento que no tiene nada de agresivo, y el caudiller mismo estaba convencido de la necesidad de escoger la cuestión marroquí para destruir en sus comienzos una coalición que vería prepararse contra Alemania.

Aun cuando el emperador no hubiese ido á Tánger, la cuestión marroquí no hubiera dejado de ser utilizada. Mas el emperador de Alemania no fué á ejecutar misteriosos planes; claramente expresó los deseos que la diplomacia alemana le había revelado. Esto es todo y nada más.

Cuando se vea á Guillermo II viajar y cambiar visitas, bien puede asegurarse que, sin más ambición que la de conservar lo que tiene, busca, especialmente, crearse amistades, y que le agrada sobremanera poder variar el campo de sus viajes y de sus visitas; que siendo siempre las mismas, terminan por ser monótonas.

Guillermo II no es un soberano de la antigua escuela; la dominación del mundo no le seduce. Es un hombre muy moderno, y si no fuera emperador de Alemania, no encontraría otro para compararlo á él, que el presidente de la República de los Estados Unidos, M. Roosevelt.

No cabe duda de que estas ideas difieren mucho de las que tiene la generalidad respecto al emperador alemán. Exactas o no, son, sin embargo, bastante curiosas, y no dejan de ofrecer especial interés.

## DEL DÍA

### D. Gerónimo Pou, Weylerista

Por la reseña que publica «El Liberal» y por la relación de varios concurrentes vamos conociendo hasta el último detalle lo ocurrido en el meeting de propaganda republicana celebrado en esta ciudad el viernes último. Los discursos pronunciados, además del desaliento que se observa para la próxima lucha, revelan también la falta de entusiasmo por los ideales políticos del partido, pues más bien que presentar un programa frente del programa monárquico, prefirieron los oradores descender al terreno personal despotricando contra el candidato ministerial y principalmente contra su padre el actual ministro de la Guerra general Weyler á quien dirigieron rudos ataques, no

ya por su conducta como ministro del partido liberal, sino principalmente por sus actos como General Jefe de las tropas españolas durante la guerra de Cuba y con los Estados Unidos, que tan desgraciadas consecuencias tuvo para España y en especial para nuestra isla.

Nosotros no vamos á gastar la pólvora defendiendo al General Weyler de semejantes ataques, nos basta y nos sobra en esta ocasión invocar el testimonio del partido republicano mallorquín y en particular del candidato que se presenta ahora á la lucha, D. Gerónimo Pou y Magraner, que también figura entre los oradores del meeting á que nos referimos.

Pudiéramos citar numerosos textos del periódico «Unión Republicana» (órgano del partido republicano mallorquín que se publicaba en Palma) referentes á la época en que el General Weyler ejerció en Cuba el mando supremo y aun posteriores, todos ellos encomiásticos para la persona hoy vilipendiada con tanta desconsideración; pero tendríamos que dar á este artículo exageradas proporciones, por lo que nos limitaremos á transcribir un párrafo de un documento que se repartió profusamente en Palma, firmado por diecinueve personas, entre las que figuran el candidato D. Gerónimo Pou y el caracterizado republicano cuya visita se espera D. Francisco García Orell.

Después del relevo del General Weyler del mando superior de Cuba, se formó en Palma una sociedad, que según expresa el artículo primero de los estatutos tenía, por objeto «rendir un homenaje de cariño y adhesión al ilustre General Weyler, por simbolizar los ideales patrióticos de la agrupación...» y á esta sociedad corrió á alistarse rápidamente el partido republicano mallorquín en masa y con él los Sres. D. Gerónimo Pou y D. Luis Martí.

Elegida la Junta Directiva en la que entraron en representación del partido republicano los expresados D. Jerónimo Pou y Francisco García Orell, publicaron con la firma de todos los elegidos un largo manifiesto en el que entre otros párrafos encomiásticos para el general Weyler aparecía el que se transcribe literamente á continuación.

«Podrá suceder, seguramente, que la actividad mecánica del oleage que en torno del general Weyler se agita, le trasporte desde la activa vida de los campamentos que hoy constituye su nostalgia, á la sosegada meditación en el gabinete del Estadista y tenga entonces que cristalizar sus ideales patrióticos en un partido político con determinada forma y sistema de gobierno, y el Círculo Weylerista, siguiéndole, tenga que significarse en igual sentido; y posible será también que parte de sus individuos, por querer permanecer fieles á su partido y consecuentes con los principios que á la forma y sistema de gobiernos se refieren y arraigan en sus convicciones

»y en sus sentimientos, rompan el lazo que hoy gustosos anudan y dejen de pertenecer al Círculo; más, cuando el caso llegue de esta separación, que determinará la forma y la diversidad de sistemas, y que será material más que formal, subsistirá la esencia que hoy anuda el lazo, que consiste en el respeto y cariño que para la personalidad de Weyler todos sentimos y seguirá subsistiendo la unión por la fe que nos inspira su patriotismo».

Con vista de estos antecedentes no podemos menos de preguntar: ¿Es una farsa la que están representando ahora D. Gerónimo Pou y D. Luis Martí, tratando de denigrar al general Weyler por su conducta durante la guerra de Cuba, ó es una farsa la que representaron en el año 1898? ¿Crean por ventura que es lícito mudar de ideas cuando se muda de país y que pueden aquí predicar lo contrario de lo que suscribían á unas cuantas millas de distancia?

Los que inspiran su conducta en sus convicciones se distinguen siempre por la consecuencia en todos sus actos, que ejecutan en una orientación fija y determinada; los que buscan tan solo el medro personal tienen como punto de apoyo el centro de gravedad y se mantienen fácilmente en equilibrio, pero giran como veletas hacia donde les impulsa el viento.

Nosotros sentimos tener que descender al terreno personal, pero á ello nos obligan nuestros adversarios con su conducta; además es lógico que el pueblo conozca las cualidades de los candidatos antes de decidirse á emitir sus sufragios; pero conste que en nuestra campaña no hemos de traspasar los límites de la vida pública, única que á nuestro juicio está sujeta al fallo de la opinión.

## DE ELECCIONES

### EL DESALIENTO

Hemos dicho que cunde el desaliento en las filas republicanas y no sin razón.

Ya la retirada del candidato designado por el Sr. Salmeron obedeció principalmente á la convicción que tenía de ser derrotado en esta isla, lo que le indujo á buscar otro distrito más seguro.

El partido republicano ha tenido que ir mendigando para encontrar un candidato que se prestase al sacrificio: primeramente ofreció el puesto á D. Leopoldo Puerta, Registrador de la Propiedad de este partido, después acudió á Madrid, y como quiera que en la Corte le cerraron las puertas, fué una comisión á Mallorca en busca de víctima propiciatoria y apareció el Sr. Pou.

Bien claro demostró este en su discurso del viernes que no tiene confianza alguna en el triunfo, al decir que había aceptado la invitación «no para obtener la victoria, pues no es esta idea la que le guía, sino para unir al partido que está disgregado y marchar adelante

para obtener otras venideras». Estas palabras y el empeño que pusieron los oradores en demostrar la necesidad de que entre el partido republicano en la Diputación provincial para moralizar su marcha administrativa, ponen en evidencia que toda la ilusión de los republicanos consiste, en mantener en sus filas el espíritu de lucha, para ver si en las elecciones de diputados provinciales, pueden alcanzar el puesto de las minorías; pero que dan ya como cosa hecha su derrota en las elecciones del domingo.

Ya el periódico del partido viene desde hace días preparando la derrota, asegurando que nunca han luchado los republicanos en peores condiciones y dando como probable el triunfo del candidato monárquico.

Ante semejantes pruebas no es extraño que los partidarios de D. Fernando Weyler se sientan de cada día con mayores bríos para acometer la lucha y esperen confiadamente en la victoria.

En el discurso que hizo el viernes D. Luís Martí dijo que si él hubiera sido cubano cuando la guerra de Cuba, hubiera sido también el primer insurrecto, defendiendo así la conducta de los que se rebelaron contra la madre patria.

«Si será patriota el Sr. Martí!»

El primer acto de cortesía que tuvo D. Gerónimo Pou, cuando se dirigió recién llegado á esta, á las huestes republicanas, fué censurar duramente al partido por su conducta en elecciones pasadas.

Así agradece el candidato republicano la hospitalidad y atenciones que se le dispensan.

El sábado salieron para recorrer los pueblos de la isla y hacer propaganda electoral D. Gerónimo Pou y D. Luís Martí acompañados de varios correligionarios de esta ciudad.

Según noticias han dado en Alayor un meeting de tonos parecidos al celebrado en esta población, no consiguiendo empero atraer más que un escaso número de electores.

Harto ya de discursos, cansado ya de oradores y parlanchines, profesa el público la doctrina de Santo Tomás: ver y creer.

«El Liberal» en sus recientes campañas achacaba á los partidos monárquicos de querer someter la isla al cacicato de Mallorca, presentando para diputado á un candidato de la Balear mayor; pero por fin se ha decidido á seguir el ejemplo y aconseja á sus huestes que voten á un caracterizado cacique de Mallorca.

Una cosa es predicar y otra dar trigo.

Al dar cuenta de la llegada de los republicanos mallorquines aseguraba «El Liberal» que fueron á esperarles una numerosa representación del partido republicano memorquín.

Los que componían la numerosa representación eran los siguientes:

D. Leonardo Miguel Preto, D. Victorino Benítez, D. Pedro Pons Sitges, D. Julián Casado, D. Jaime Ferrer Aledo, D. José Llopis Aragonés, D. Juan Pavia Pons, D. Bartolomé Briones, don Bartolomé Sintés Beneixen y D. Antonio Esteve.

Podían contarse por tanto con los dedos de la mano

En Mercadal el partido republicano tenía preparado un espacioso local, donde el candidato republicano y su séquito tenían que celebrar un meeting de propaganda.

Según nos refieren testigos presentes solo se presentaron al acto seis electores.

Así quedaron complacidos los oradores y el auditorio, pues todos ellos pudieron á la vez tomar el fresco en el balcón.

En Ferrerías se nos asegura que los republicanos fueron recibidos por la música de la localidad.

Mucho ruido y pocas nueces.

Ayer regreso á esta ciudad, después de recorrer los pueblos de Alayor, Mercadal, San Cristóbal, Fornells y Ferrerías una comisión del partido de coalición monárquica que había salido el sábado para fines electorales.

Viene muy complacida del entusiasmo que se observa en el interior de la isla en favor de la candidatura ministerial, cuyo triunfo se considera asegurado en toda la línea

Los republicanos han repartido una proclama recomendando á los campesinos que voten la candidatura de D. Gerónimo Pou.

En ella se trata de burgueses á los monárquicos y se vierte la especie de que éstos desdeñan á la clase proletaria y consideran que para los obreros es un lujo calzar zapatos.

Lo que no dice la proclama es que D. Gerónimo Pou sea un burgués que pretende encumbrarse tomando como pedestal á los obreros incautos.

Están frescos los republicanos; semejantes desatinos son contraproducentes y ponen en guardia á los electores, no sea que alguien trate de suprimirles la camisa, también como artículo de lujo.

## CARTERA DE MAHÓN NUESTRA PROTESTA

Otra vez una alma ruin y miserable, lanzando una bomba, ha sembrado la desolación y la muerte en las calles de la hermosa capital del Principado.

Otra vez ante un hecho tan criminal y odioso, hemos de levantar nuestra voz, como no ha mucho tiempo, para protestar enérgicamente contra esos malvados, que sin otro ideal que la destrucción de la sociedad, lanzan esas máquinas infernales.

Toda alma noble y honrada sentirá, en este momento, el mas profundo horror y desprecio hacia esa fiera, que, no albergando en su cabeza la mas ligera idea de compasión que detenga su brazo, no titubea en lanzar una bomba, que corta en la primavera de la vida la existencia de una sencilla florista, hiere gravemente á un pobre soldado ó mutila los delicados miembros de una tierna niña

Y no solo hemos de protestar y protestamos contra el autor material del hecho, sino que nuestra mas viril protesta la dirigimos contra esos criminales propagandistas, que exaltando con sus funestas teorías las ideas que se albergan en el cerebro degenerado de un hombre sin corazón, son causa evidente de hechos tan horribles como el cometido en la Rambla de las Flores.

Hora es ya de que los Gobiernos re-

priman con mano fuerte cierta clase de propagandas, y de que se preocupen de la seguridad individual siempre en peligro y á merced de unas cuantas docenas de asesinos.

Q. E. P. D.—El viernes falleció en Barcelona después de penosa enfermedad, D. Manuel de Despujols, hermano carnal y político respectivamente de los Muy Ilustres Señor Marqués de Palmerola y D. José de Olives Magarola, á quienes lo mismo que á la señora esposa é hija del difunto Srta. D.<sup>a</sup> Pilar Despujols y Pou, enviamos nuestro más sentido pésame mientras elevamos una oración al Altísimo para eterno descanso del finado.

El miércoles próximo se reunirá en la Comandancia de Marina la Junta de pesca para tratar varios asuntos referentes á la misma.

El miércoles llegó á Tarragona el vapor francés «Mout-Rose» conduciendo la primera expedición de ganado argentino, compuesta de 200 novillos y tres caballos.

El ganado llegó en inmejorables condiciones.

Fueron desembarcados los novillos, que son de raza Durham y tienen hermosa estampa.

El primer novillo que pisó tierra española fué regalado por el representante de la empresa Panter, D. Ange Artal, para ser repartido entre los pobres, á quienes dió, además, pan y arroz.

La travesía del «Mout-Rose» ha sido penosa á causa de los temporales, habiendo, á pesar de ello, ocurrido tan solo doce bajas en el ganado, que fué arrojado al mar. Se habían tomado todas las precauciones, instalándose los novillos sobre cubierta, formando grandes jaulas, separadas en grupos de tres y cuidados por nueve gauchos.

La instalación del ganado en el buque ha costado seis pesos y medio oro por cabeza. El flete de cada novillo vale 176 pesetas y 40 los derechos de arancel.

A las siete y media de la mañana ha fundeado en el puerto, procedente en viaje directo de Barcelona, el vapor correo «Menorquina».

En dicho buque ha llegado con objeto de tomar posesión de su nuevo destino en la estación telegráfica de esta ciudad, nuestro amigo y paisano D. Antonio Cardona y Prieto.

También lo han efectuado el profesor auxiliar del Instituto D. Pedro Casasnovas, presbítero y D. Antonio Martínez Capellan segundo destinado al Hospital Militar.

Sean bien venidos.

En el vapor correo «Isla de Menorca» salió ayer para la península el Excmo. Sr. General D. Francisco Galbis.

Durante su ausencia ejercerá el mando militar de la isla y plaza de Mahón, el general señor Morales.

A la velada musical que tuvo lugar el sábado en el Ateneo asistió distinguida concurrencia, que salió sumamente complacida de la brillantez con que fueron ejecutadas las piezas del programa.

### ERRATA

En el Edicto de la Comandancia de Marina que publicamos el sábado sobre

regatas, aparece sin duda por equivocación, en el párrafo primero, que se han de efectuar en este puerto los días 7 y 8 del presente en vez de que se han de efectuar en este puerto el día 8 del presente que es el único día en que han de tener lugar las regatas.

El día apareció ayer cubierto, cayendo á intervalos ligera lluvia; que á media mañana se convirtió en un copioso chaparrón. Posteriormente se despejó el cielo y brilló el sol.

Con el objeto de escuchar el notable órgano y presenciar la exhibición de notables películas, ayer y anteayer se vió muy concurrido el Cinematógrafo del señor Nicolás.

También se vió muy favorecido el cinematógrafo instalado en el Casino Coussey, habiendo salido el público muy complacido de las nuevas y curiosas películas que se exhibieron.

Según las listas oficiales de la Lotería Nacional recibidas en el correo de hoy, del día 31 de Agosto último, han obtenido premio de 300 pesetas los billetes números 5.330 6.008 despachados en la Administración de Loterías n.º 1 de la calle Nueva.

En virtud de un acuerdo tomado por el Tribunal provincial de lo Contencioso-administrativo se ha dispuesto que el Ayuntamiento de Ciudadela (Menorca) se sirva anunciar y proveer de nuevo la plaza de Médico titular de dicho pueblo.

Ha sido destinado á las Comandancias de Artillería é Ingenieros de Menorca el médico Mayor de Sanidad militar Don Carlos Veites y Perez.

Carga embarcada en el vapor «Isla de Menorca» para Barcelona: 61 cajas y 3 paquetes calzado, 1 caja loza, 2 cajas productos farmacéuticos, 1 caja ferretería, 2 bultos pieles, 1 caja clavos, 164 fardos tegidos, 1 caja jarabes, 35 bultos maquinaria, 24 filtradores piedra, 4 sacos resina pino, 27 paquetes monederos.

### REGATAS

Hemos de hacer presente á los dueños de embarcaciones que quieran tomar parte en las regatas que se han de verificar el día de Nuestra Señora de Gracia, que deben hacer la correspondiente inscripción en la Comandancia de Marina antes de la una de la tarde del miércoles, 6 del corriente.

La fiesta llamada de San Lluís celebrada ayer en el pueblo de S. Luis estuvo bastante animada y concurrida.

La banda de música la noche del sábado y mañana de ayer recorrió aquellas calles tocando la tan alegre retreta y diana.

Los bailes públicos y los de las sociedades vieronse llenos de gente.

Las carreras de caballerías como siempre: obteniendo premios el burro de la estancia que posee en Villa-Carlos el Sr. Blanch, el mulo Cugullonet y el caballo de Son Ametller.

En las carreras de bicicletas fueron los vencedores de las nueve cintas don José Oñila Gomila y D. Lorenzo Gomila y Orfila.

Los fuegos artificiales fueron muy

bien dirigidos y á satisfacción de los espectadores.

Bien por los iniciadores de dichas fiestas.

La aldea de S. Clemente también celebró su octavario que fué muy animado por parte de aquellos vecinos con los bailes que se dieron.

Las carreras de caballerías no tuvieron lugar por haber los dueños de aquellas obtado por las de S. Luis.

El día 6 del presente mes se reunirán en la ría de Marín los buques que constituyen la división naval.

En dicha ría permanecerán los barcos unos días, y luego irán á Cádiz á prepararse para hacer un crucero por el Mediterráneo, tocando en Málaga, Cartagena, Barcelona y las Baleares, y visitando Melilla y Ceuta.

Anteayer falleció en Cádiz el capitán de navío D. Pedro Guarro persona muy conocida en esta ciudad y que durante las veces que estuvo destinado en esta plaza se captó grandes simpatías.— E. P. D.

#### PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

Para lo que resta de la actual quincena, Sfeijoon hace los siguientes:

Del 4 al 6 continuará el desequilibrio atmosférico, porque evolucionarán en el Mediterráneo, golfo de Gascuña y centro de la península núcleos de fuerzas perturbadoras, que alimentarán el régimen lluvioso y tormentoso, especialmente desde el meridiano central al Mediterráneo.

Del 7 al 9 mejorará la situación general, sintiéndose un tanto desde el NO. y NE. al Centro la influencia de los mínimos que habrá en el N. de Francia y en el Mediterráneo superior, particularmente del 8 al 9.

Del 10 al 12 actuarán mínimos barométricos en el SO. de la península y en el Mediterráneo, los cuales causarán algunas lluvias y tormentas, en especial desde Andalucía y Levante hasta las regiones centrales.

Del 13 al 14 pasarán centros de baja presión desde el golfo de Gascuña y centro de la Península al mar del Norte y al Mediterráneo, produciendo algunas lluvias y tormentas, principalmente en la mitad oriental, con vientos de entre SO. y NO.

### Nuestros telegramas

Madrid 3.

El periódico inglés «Times» dice que de no acceder el Sultán á las reclamaciones francesas, el embajador de Francia notificará la ruptura de relaciones, abandonando Fez inmediatamente.

Madrid 3.

El Barón de Komura Plenipotenciario del Japon, ha propuesto que el armisticio entre Rusia y Japon no tenga efecto activo hasta después de firmado el tratado de paz.

Madrid 3.

En Cartagena va á cerrarse el Círculo Republicano por no contar con socios que puedan sostenerlo.

Madrid 3.

Ha fallecido D.<sup>a</sup> Adelaida Sarto sobrina del Papa, cuya muerte ha sentido muchísimo Su Santidad.

Madrid 3.

En la Rambla de las Flores de Barcelona ha estallado una bomba produciendo gran alarma. Por efecto de la explosión han resultado un muerto y veinte y un heridos. Háblase de que hay mas heridos.

Madrid 4.

Dicen de Bruselas que la hija de Witte perdió anoche en el teatro un collar de perlas tasado en cinco mil pesetas.

Madrid 4.

De Berlín manifiestan que el cólera se extiende por Polonia, causando numerosas víctimas.

Madrid 4.

En New-York una banda de ladrones capitaneada por un famoso bandido en veinte y cuatro horas robaron doscientos mil dollars. La policía trabaja para detenerlos.

Madrid 4.

La reunion de las Juntas provinciales del censo de España se ha verificado sin incidentes.

En la puerta de la Iglesia parroquial de Santa María falleció repentinamente un mendigo.

Madrid 4.

Su Magestad el Rey llegó á Fraguas á las ocho de la noche pernoctando en dicho punto.

Madrid 4.

El ministro de la Gobernación señor García Prieto conferenció por teléfono con el gobernador de Barcelona, ordenándole reparta socorros en su nombre á los heridos que lo necesiten.

Palma 3.

En la junta del censo celebrada hoy se ha acordado nombrar seis interventores monárquicos y tres republicanos para cada una de las secciones electorales de ese distrito.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 4.—8.

«Isla de Menorca» fondeado á las seis sin novedad.—Ginart.

### DESDE BARCELONA

3 Septiembre 1905.

Los republicanos de Mataró se han negado á admitir como candidato á diputado á Cortes al catedrático de esta Universidad, D. Odon de Buen, bajo pretexto de que no es catalán.

En su lugar se presentará el Sr. Juli, federal adherido á la Union Republicana.

El Sr. Lerroux ha publicado un artículo censurando duramente á los federales de Barcelona, por haber acordado el retraimiento.

Se ha iniciado una suscripción en favor de la viuda de D. Estanislao Figueras y del Sr. Rispa Perpiña.

—En la Iglesia de San Agustín penetraron unos ladrones sin que nadie diese cuenta de ello, á pesar del ruido que necesariamente tuvieron que hacer, pues fracturaron seis puertas y nueve armarios.

También descerrajaron la puerta de

la calle, que tenía un cerrojo de grandes dimensiones.

Los autores del robo se llevaron siete cálices de metal blanco, ocho cucharas de plata y una pequeña cantidad en metálico.

Llama la atención la frecuencia con que se cometen robos en las iglesias.

—En una casa de la calle de la Merced del barrio de San Gervasio, donde veranea la familia del Sr. Prevesti, se presentó un hombre pidiendo ver al ama de cría, de quien parece que era conocido.

Cuando se vió solo con ella, le exigió cierta cantidad que la nodriza se negó á darle, asestandola entonces una puñalada de que la dejó muerta en el acto.

Con el enorme cuchillo que le había servido para perpetrar el delito, se abrió paso, dándose á la fuga, sin que hasta ahora se sepa que haya sido capturado.

—En la causa que por fabricar y conservar en depósito explosivos instruye el magistrado Sr. Catalá, como juez especial, se ha dictado auto de sobreseimiento provisional respecto á dos de los procesados, que han sido puestos en libertad, acordándose que se abra juicio oral para otros seis detenidos.

#### LLEGADA DE SALMERON

Algunos minutos antes de la hora fijada llegó al apeadero del paseo de Gracia el expreso de Madrid en el que venía de Zaragoza y Reus el Sr. Salmeron.

En los alrededores de la estación había bastante concurrencia pero muchísima menos que las otras veces.

El andén sin duda obedeciendo á las ordenes y consejos de la prensa republicana estaba concurrido.

Al bajar del tren el Sr. Salmeron resonó un aplauso, adelantándose para estrecharle la mano los Sres. Moles, Ardid, Giner de los Rios, Lletjet y otros.

Frente al apeadero el Sr. Lerroux organizaba la manifestación.

Apareció Salmeron y los manifestantes con delirante entusiasmo prorumpió en vivas y aclamaciones.

El ex-presidente tomó asiento en un coche de dos caballos, teniendo á su lado á Giner de los Rios, Lerroux y á su hijo Pablo.

Detrás en varios coches iban representaciones del partido y varias niñas vestidas con el traje, símbolo de la República.

Al llegar al Hotel Colon, donde se hospedaba, salió al balcon y con frase elocuente y vibrante voz dijo:

«Una vez mas el voto conciente y libre de los republicanos de esta ciudad estrechan el vínculo que me une á la region catalana, esta region destinada á instaurar el régimen que ha de regenerar la patria.

Vosotros hacéis que caiga el régimen caduco que ha desmembrado y arruinado á nuestra nación.

Añadió que los votos de los electores de Barcelona conforme la voluntad nacional como en Madrid, Zaragoza y Sevilla pues donde quiera que se consulte al pueblo se demuestra de un modo indubitable la debilidad del régimen imperante.

Vamos á preparar los comicios añadiendo en la lucha electoral para que en su día puedan los brazos esgrimir las armas, haciendo que venga la justicia.

Muchos aplausos y vivas.

Terminado el acto, los espectadores capitaneados por Lerroux se dispersaron por las calles.

Al poco rato el Sr. Salmeron salió del Hotel y se dirigió á la Diputación

para asistir al nombramiento de interventores.

El número de manifestantes ha sido esta vez muy inferior á la anterior pues en la plaza de Cataluña apenas había unas cuatro mil personas.

#### GUARDIA CIVIL

En tren especial y en virtud de órdenes recibidas han salido para Valencia cincuenta guardias civiles de á caballo al mando del capitán Sr. Iriarte.

### Una bomba

¡Otra bomba! Hé aquí la exclamación general que los barceloneses deben haber hecho al saber la noticia que con tanta rapidez á corrido á primeras horas de la tarde de hoy.

Desgraciadamente la noticia ha sido cierta, Barcelona tiene desde hoy un nuevo hecho vandálico que registrar, una mano criminal guiada seguramente por un monstruo sin entrañas ha colocado una bomba en la Rambla de las Flores, inmediata á la calle Peixina y frente la relojería instalada en la misma, conocida por casa Trilla, cuyos relojes quedaron destrozados.

A la una y media explotó ocasionando el susto consiguiente, corridizas y demás efectos naturales en estos casos.

De momento no hemos podido apreciar las desgracias personales.

Personados en el lugar del suceso resultaron unos 30 los heridos de mas ó menos gravedad.

A última hora ó sea á la salida del vapor hay cuatro muertos.

Entre los heridos figura la señora, hija y una sobrina de nuestro amigo el literato mallorquín D. Miguel S. Oliver, director de «El Diario de Barcelona».

La Sra. Oliver tiene además de algunas contusiones una herida en la pierna, que aunque no de gravedad, es de cuidado. La hija presenta algunas rasgaduras en la cara, habiendo quedado destrozada por el proyectil, la parte anterior del sombrero. La sobrina es la que tiene más heridas siendo de cuidado algunas en un brazo.

La Sra. Oliver, demostró tener una serenidad admirable, pues con la niña en los brazos, completamente desvanecida y creyéndola muerta, se dirigió á su casa donde practicó la primera cura á las heridas el Dr. Roura.

También lo está de gravedad la esposa del coronel de E. M. don José de Olaguer, que ha sido trasladada al hospital, pues se cree que para salvarla habrá que amputarle una pierna.

De gravedad también lo está un pobre artillero.

No hay que lamentar la desgracia de ninguno de esos isleños.

El pánico producido por la explosión ha sido grande por la sorpresa causada.

En las farmacias próximas han sido asistidas muchas personas que sufrieron síncope por el susto recibido.

Los individuos de la benéfico asociación de la Cruz Roja, que acudieron al lugar del suceso en los primeros momentos se han multiplicado para asistir á unos y otros.

### Valencia 2 Septiembre

Se ha desencadenado una formidable tormenta, cayendo abundante pedrisco.

Se han recogido piedras del tamaño de un huevo de paloma.

Si el pedrisco ha alcanzando la comarca de Requena, los daños serán enormes.

Sigue tronando y lloviendo.

En el pueblo de Otos, compuesto de 300 vecinos, se ha presentado una enfermedad desconocida.

Dicha enfermedad comienza con dolores de cabeza, debilidad general, escalofríos y calentura.

A consecuencia de ella han fallecido tres personas, y hay 68 atacados, de los cuales veinte se encuentran en estado grave.

En los pueblos cercanos niegan la entrada á los vecinos de Otos, que van allí en busca de huevos, leche y medicinas.

El aislamiento en que se encuentra el citado pueblo, aumenta la alarma de sus vecinos.

Ayuntamiento de Mahon

FUNCIONES PUBLICAS

El día 8 de Septiembre próximo, festividad de Ntra. Sra. de Gracia, tendrán lugar a las tres y media de la tarde carreras de caballerías en el coso nuevo, con sujeción a las reglas, orden y premios que a continuación se expresan:

REGLAS

- 1.ª La colocacion de las caballerías se verificará por medio de sorteo.
2.ª Los ginetes no podrán usar látigo que exceda de 60 centímetros.
3.ª No se permitirán mas que tres salidas falsas, después se hará el súz parado en línea recta.
4.ª Serán multados los ginetes que cierran el paso a sus competidores.
5.ª Todos los incidentes que podrán presentarse serán resueltos de plano por el Sr. Alcalde ó Teniente que le represente y asesorado de los Jueces volantes y del Jurado de llegada.
6.ª Durante las carreras queda prohibido al público la permanencia en el coso, bajo la multa de cinco pesetas.

ORDEN Y PREMIO DE LAS CARRERAS

Table with 2 columns: Animal type and Price. Includes Pollinos (5'00), Burros (7'50), Mulos (20'00), Potros (30'00), Caballos (50'00).

Además se dará un premio de ciento cincuenta pesetas por una carrera extraordinaria en la que podrán tomar parte todos los caballos que se presenten, pero no se adjudicará el premio si no concurren a disputárselo los de los predios «Son Ameller» y «Binimarlá».—Mahon 30 Agosto de 1905.—El Alcalde-Presidente, Juan Victory

Merendero del Fonduco

Desde hoy vuelve a quedar abierto todos los días donde encontrarán variedad de manjares y surtido de conservas, sirviéndose además todos los encargos que se soliciten, avisando con anticipacion, corriendo la cocina a cargo del renombrado cocinero D. Juan Veny.

Se retrata todos los dias (incluso festivos y Domingos)

desde las 9 de la mañana a las 5 de la tarde.

AMPLIACIONES al tamaño natural de una fotografia por pequeña que sea

FEMENÍAS (Fotógrafo)

Casa fundada en el año 1869

RETRATOS ALTA NOVEDAD MATÉS (sin brillo)

Muestrario en la Plaza del Carmen, esquina a la calle del Norte.

Taller fotográfico, calle de la Miranda núm. 4.—Mahon.

AVISO

Por ausentarse se venden baratos varios muebles, lámparas, alfombras, portiers, cuadros, adornos, plantas, etc. Esplanada 8. De 9 a 12 y de 2 a 6.

SEMAFORO OFICIAL

Vigia de Bajoll 4.—8 m.

Barómetro 759'6; ventolina ONO. mar picada; cielo despejado horizontes calmosos.

Cotizaciones

VALORES PUBLICOS

Table of public values including Madrid 2 -4 t., 4 por ciento interior, Id. 5 por 100, Acciones Banco España, Comp. Arrend. Tabacos, Paris a la vista, London a la vista.

CULTOS

Santo de hoy.—Ntra. Sra. de la Consolacion y Sta. Rosa.

Santo de mañana.—Sios Lorenzo Justiniانو, Rómulo y Urbano.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de la Esperanza en Santa María.

Estadística

MOVIMIENTO DEL PUERTO

COMANDANCIA DE MARINA

Entrado el 4.—De Barcelona, vapor-correo «Menorquin».

BANCO DE MAHON

Se convoca junta general extraordinaria de accionistas para el día 15 del próximo Septiembre, a las cinco de la tarde, en el domicilio social, a los efectos que se hallan de manifiesto en las oficinas de la Sociedad.

Para el caso de que en dicho día no se reuna representacion de suficiente número de acciones, queda desde luego convocada otra junta para el día siguiente 16, a la misma hora, en la que se tomará acuerdo sea cual fuere el número de acciones representadas.—Mahon 31 Agosto de 1905.—P. A. de la Junta de Gobierno—José M. Mercadal, Secretario

Imp. de M. Parpal

AVISO AL COMERCIO

Se participa a los señores cargadores, que el pailebot ANITA al mando de su patrón D. José Guerrero, saldrá de esta el jueves para Valencia, de donde admitirá carga para esta. 4, 5 y 6

PARA EL VIERNES DIA 8 FIESTA DE NUESTRA SEÑORA DE GRACIA

Se están elaborando una gran variedad en dulces, centros, palo tronco, Gató Inglés, bizcochos de la reina, flans, merengues de fresa, pastas de Ojaldre, etc. etc.

HELADOS

Los habrá para el mismo dia de melocoton, coco y vainilla.

SAN ROQUE, 35

CONFITERIA DE GARDONA.

PARA ALQUILAR

Lo estará en breve el piso principal de la casa núm. 1 de la calle de Deyá.

Informes D. Juan Sintés Mercadal. Almacén de muebles, Plaza del Príncipe. 3-10

Listas de embarque marítimas y para ferro-carriles

De venta en la imprenta de la calle del Bastion, núm. 39 inmediata al Teatro.

GRAN REVOLUCION

EN LOS MEDIOS

de conservar fácil y economicamente frescas

las verduras y otras sustancias alimenticias

PATENTE REGISTRADA

En el escaparate del colmado LA COLONIAL, Plaza del Carmen, número 13, están expuestos potes de cristal llenos de tomates al natural de la cosecha de este año, que se conservan herméticamente cerrados sin soldadura.

Las ventajas de este sistema de potes son las siguientes:

- 1.º Limpieza del envase, que por ser de cristal no comunica el menor mal gusto a las sustancias conservadas y evita los cólicos que suelen ocasionar las utilizadas en potes de hojalata a causa de las sales y materiales que se emplean en la soldadura.
2.º Desde el exterior se vé si la sustancia está en buen estado.
3.º Para poder usar el contenido del pote, basta destornillar la tapadera. Si no se consume toda la sustancia, se vuelve a cerrar el envase.
4.º Vaciado y limpio el pote se guarda, con todos sus accesorios, para volverse a llenar a voluntad sin mas trabajo que enroscarse bien la tapadera y hervir el pote.
5.º Por su baratura, esta clase de potes están al alcance de todas las personas, por pobre que sea la familia, pudiendo por si mismas llenar el envase de cristal, cerrarlo y hervirlo en el fogón de la cocina de casa, saliendo por lo tanto sumamente económico.
6.º En este pote se pueden igualmente conservar judías verdes, pimientos, albaricoques, melocotones, berenjenas, ciruelas, manzanas, peras, alcachofas, carnes y pescados de todas clases; miel, manteca, jaleas, y en general toda clase de alimentos que no pueden conservarse al aire libre por algunos dias.

En el colmado LA COLONIAL se venden potes llenos y vacíos.

SALES JULIA

Tots els que ting in el ventrell delicat ab tendència a cor-agre, usin ditas SALES en lloch de las ayguas de Vicchy, y obtindrán millor resultat, ab major economia.—De venda al preu d'una pessetala caixa metallica, luxosament litografiada contint 12 papers pera preparar 12 litres d'aygua.—Demáninse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Piassa del Angel, Reynald Hereros, Rambla Flors; J. Juliá, Bonavista, 9, Gracia, y principals. A MAHO, LOS SENORS VALLS Y PONS, Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU